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В подключении дома семьи 
Калинкиных приняли участие  
губернатор Ленинградской об- 
ласти Александр Дрозденко и  
генеральный директор ООО 
«Газпром межрегионгаз» Сер- 
гей Густов. Сети до границы зе- 
мельного участка заявителя  
протянули бесплатно по про-
грамме догазификации. А при- 
обретение части газового обо-
рудования и работы в доме 
прошли с использованием суб- 
сидии из областного бюдже-
та. 
Семья Калинкиных перееха-
ла в Воскресенское почти 15  

Валерий Семёнович принял 
участие во встрече с Владими- 
ром Путиным. Президент Ро- 
сии пообщался с ветеранами 
и блокадниками 18 января в 
честь юбилея прорыва блока-
ды. 
Валерий Исаков рассказал рос- 
сийскому лидеру о десятилет- 
нем опыте работы музея с мо-
лодёжью в рамках визитов в 
школы и колледжи, о важнос- 
ти работы «последнего поколе- 
ния, помнящего войну» с под- 
растающим поколением. Вла- 
димир Путин поддержал пред- 
ложения ленинградского вете- 

Для Анатолия и Александры 
Аликовых пуск газа стал хоро-
шим способом снизить затраты  
на отопление и приготовление  
еды. В отопительный сезон обо- 
грев дома обходился пример- 
но в 8 тысяч в месяц — теперь 
сумма снижается до 2,5 тысяч  
рублей. Вместе с хозяевами 
удобство газового оборудова- 

КАЛИНКИНЫМ ДАЛИ ГАЗУ

СИВЕРЧАНИН ― ПРЕЗИДЕНТУ

ГАЗОПРОВОД ДЛЯ ВЕРЕВО

В последних числах декабря голубое топливо пришло  
в дома села Воскресенское Кобринского поселения.

Вернуть в школьную программу сочинения 
советских классиков на патриотическую 

тематику, а также усилить поддержку советов 
ветеранов и университетов третьего возраста 
предложил на встрече с президентом России 
Владимиром Путиным создатель передвижного 
музея «Вещи блокадного Ленинграда» житель 
Сиверского Валерий Исаков.

Зампред Совета Безопасности России Дмитрий 
Медведев, зампред правительства России 

Александр Новак и губернатор Ленобласти 
Александр Дрозденко побывали в гостях у жителей, 
к которым пришёл газ по программе догазификации.

лет назад. Раньше дом отапли- 
вали углём и дровами, затра- 
ты в отопительный сезон сос- 
тавляли 45-48 тысяч рублей. 
Теперь благодаря газу они сос- 
тавят около 3 тыс. руб. в ме-
сяц. Работы прошли с исполь-
зованием субсидии из бюдже- 
та Ленинградской области — 
она составила 200 тыс. руб. 
В план догазификации села 
Воскресенское включено 92 
домовладения. До границ 58 
земельных участков проведе-
ны газопроводы. 

АС-Медиа

рана — усилить поддержку ве- 
теранского движения, а так- 
же — вернуть в школьную прог- 
рамму произведения советских  
классиков, которые формиру-
ют общественное, историческое 
сознание целых поколений.
Валерий Семёнович передал  
Владимиру Владимировичу ко- 
пии блокадных карточек и про- 
пуска на время воздушной тре- 
воги, хранящихся в его музее 
«Вещи блокадного Ленингра-
да».

АС-Медиа

ния оценили высокие гости. 
В деревне Большое Верево из  
240 домов газифицированы 59,  
жители подали 94 заявки на  
догазификацию. Всего в план- 
график догазификации Ленин-
градской области сейчас вхо-
дят 62 727 жилых домов.

АС-Медиа

В минувшее воскресенье гат-
чинцы приняли участие в эко-
логической акции, отдав свою 
ёлочку группе волонтёров из 
общественного экологическо-
го движения «РазДельный сбор  
Гатчина». Так каждый участ-
ник акции не только проявил  
неравнодушие к экологической  
обстановке, но и помог живот-
ным. Ведь после сбора деревья  
измельчат и получившуюся  
мульчу отправят на ранчо «Зо- 
лотая подкова», где она пойдёт  
на благо животным. 
В Гатчине такую акцию прово- 
дят впервые. Всего за день на 
пункте приёма у ТК «Мегапо- 
лис» собрали восемь ёлок, а все- 
го в Гатчинском районе спасли  
от полигона 65 деревьев. Вот 
результаты сбора ёлок по Гат-
чинскому району: 
г. Гатчина: «Въезд» — 16 ёлок,  
«Мегаполис» — 8 ёлок,  
«Юность» — 6 ёлок, 
«Аэродром» — 23 ёлки; 
г.п. Сиверский — 5 ёлок; 
г. Коммунар — 7 ёлок.
«Очень жалко выбрасывать 
ёлки, они росли, прослужили  
службу дома. Хотелось бы, что- 
бы их правильно утилизирова-
ли, нашли дальнейшее приме- 

нение, чтобы деревья не прос- 
то гнили на полигоне. Прие-
хать и привезти ёлку, потра-
тить своё время — это не та-
кие уж и большие усилия по 
сравнению с результатом», — 
рассказала Александра Кры-
лова.
Ещё один участник акции Алек- 
сандр Антонов рассказал о том,  
почему для него важно сдать 
свою ёлку и вообще участво-
вать в городских экологиче-
ских мероприятиях: «Свалка 
в Гатчине начала пахнуть, ро- 
за ветров, видимо, перемени-
лась, и в нашем городе иногда 
стал появляться неприятный  
запах. Объективно, это из-за му- 
сора, и если можно как-то улуч- 
шить ситуацию, то я сделаю всё,  
что в моих силах. Да и вооб-
ще я понимаю, в каком состо-
янии находится экология во 
всём мире, и если есть шанс 
как-то улучшить ситуацию, то  
я обязательно постараюсь это 
сделать, а также постараюсь 
привлечь своих друзей».
На акции каждого участника,  
сдавшего ёлку, угощали горя-
чим напитком, который пода-
вали в многоразовой посуде, 
и выдавали купон на бесплат-
ную пиццу. Украшала место 

приёма ёлочка из ПЭТ-буты-
лок, которая ещё не раз пора-
дует горожан на экомеропри-
ятиях. 
Вот что говорит о новогодних 
ёлках куратор проекта «Раз-
Дельный сбор Гатчина» Инга 
Тюкавина:
— Лучше всего та ёлка, кото-
рая уже есть. Если есть искус-
ственная — круто, её можно 
использовать долго-долго, до 
самого конца. Если нет, то не 
нужно покупать живую ёлку, 
потому что креатив, интернет 
и хорошее настроение творят  
чудеса. Наш пример ёлки из бу- 
тылок — манифест тому, что 
праздник можно создать из, ус- 
ловно говоря, мусора. Особен-
но важно, чтобы люди поменя- 
ли своё отношение к мусору и  
стали воспринимать его, на-
пример, как материал для твор- 
чества.
А для тех, кто предпочёл на 
праздник живую ёлку, но не 
успел поучаствовать в акции 
15 января, акцию провели по-
вторно 21 января. Кроме уже 
названных точек, ёлки можно 
было сдать в Верево, Кобрино, 
Сусанино. 

Татьяна САРАНА

В Гатчине состоялась акция «Ёлки, палки и щепа». 15 января каждый желающий  
мог принести на пункт сбора свою новогоднюю ёлку, сделав небольшой, но 
важный вклад в экологию города.
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ПОДЛИННАЯ ИСТОРИЯ
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ВН
О В доме правительства Ленинградской 

области открылась выставка архивных 
документов, посвящённая 80-й годовщине 
со Дня прорыва блокады Ленинграда.

12 января 1942 года депутатом 
Парголовского поссовета Лиф-
шицем, в нём говорится:
«Обследована семья кр-ца Ти- 
това С. Н., проживающая в 
Парголово д. 2, и установле-
но, что его семья состоит 
из 6 человек: жена и 5 ч. де-
тей в возрасте от 1937 г. по 
1929 г. Из них один ребёнок 
умер и лежит с матерью в 
кровати по словам Титова с 
1/1 — 42 г. Сама жена Тито-
ва лежит совсем больная не  
в состоянии подняться. По  
словам Титова, заборные кар- 
точки утеряны, в комнат-
ке, где проживает семья, со- 
вершенно нет ничего, лежат  
на голых досках. Нуждают-
ся в немедленной помощи».
«Сила истории познаётся в прав- 
де. А архив — это правда», — под- 
черкнул губернатор.
Выставку, которая размещена 
в холле здания правительства 
Ленинградской области, можно  
посетить до 31 января 2023 го- 
да, затем по инициативе главы 
региона она побывает во всех 
районах Ленинградской облас- 
ти, первым из которых будет Вы- 
боргский.

Полина ФАРАФОНОВА

МУСОРНАЯ РЕФОРМА СПБ 
И ЛЕНОБЛАСТИ ИДУТ В НОГУ

ЭК
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О Об этом говорилось на пресс-конференции 

ТАСС «Мусорная реформа: итоги 2022  
года и перспективы развития»,  
прошедшей 18 января.

По итогам 2022 года состоятель- 
ность мусорной реформы отме- 
тил Александр Герман — пред-
седатель комитета по природо- 
пользованию, охране окружаю- 
щей среды и обеспечению эко- 
логической безопасности Санкт- 
Петербурга. Система по обра-
щению с отходами стала про-
зрачной, что означает наличие 
полной информации о сборе, 
транспортировке и уничтоже-
нии, захоронении или перера-
ботке мусора. Была закуплена 
новая техника для транспорти- 
ровки ТБО, это позволяет заби-
рать мусор из узких дворов, не 
сталкиваясь с проблемами. 
Открытие в 2022 году Комплек- 
са по переработке мусора «Вол- 
хонка» позволило увеличить ко- 
личество собираемого вторич-
ного сырья, на основе которого 
уже создаётся альтернативное 
топливо (RDF) для использова-
ния на заводах.
Открытие ещё четырёх подоб-
ных комплексов стоит ожидать  
в 2023–2024 годах: один в Санкт- 
Петербурге и три на террито-
рии Ленобласти. 
На вопрос, планируется ли стро- 
ительство мусороперерабаты-
вающего завода в Гатчинском 
районе, Екатерина Горшкова от- 
ветила, что подобной информа-
цией не обладает.

Андрей СИЛАНТЬЕВ

Было заявлено, что в сборе  
и дальнейшем обращении 
с отходами у Петербурга и  
Ленинградской области раз- 
ногласий нет. Все вопросы 
обсуждаются, и стороны 

стараются находить решения, 
удовлетворяющие каждую.
На территории Санкт-Петербур- 
га обращением с отходами за- 
нимается компания «Невский 
экологический оператор» (НЭО).  
Её генеральный директор Ека-
терина Горшкова пояснила, что  
Ленинградская область являет- 
ся одним из учредителей и акци-
онеров, так что областное пра- 
вительство контролирует и уп- 
равляет компанией в равной сте- 
пени, как и правительство СПб.  
Это говорит о том, что решения,  
принимаемые в НЭО, учитыва-
ют интересы жителей Леноб-
ласти.
«Те отходы и хвосты после об- 
работки [мусора], которые об-
разуются на территории горо- 
да [Санкт-Петербург], мы, соот- 
ветственно, вынуждены отправ- 
лять на размещение в Ленин- 
градскую область… В этой час- 
ти, как звенья цепи, по обраще-
нию с отходами, мы, безуслов-
но, взаимодействуем», — сказа- 
ла Екатерина Сергеевна о вза-
имодействии НЭО с Управляю-
щей компанией по обращению 
с отходами Ленинградской об-
ласти.

Как отметил посетивший 
мероприятие глава 47-го 
региона Александр Дроз-

денко, проведение подобных 
выставок, подготовленных со-
вместно с региональными архи-
вами, в настоящий момент по- 
лезно, как никогда: «80 лет —  
это большая веха в истории, осо- 
бенно по меркам человеческой 
жизни. Нет ничего важнее, ос- 
трее и трагичнее того, когда 
смотришь архивные докумен-
ты — живые свидетельства тех  
страшных, но героических вре- 
мён». 
Экспозиция состоит из пяти бло- 
ков: посвящены они жизни в бло- 
кадном кольце, судьбам ленин-
градских детей, помощи Крас- 
ной армии и блокадному горо- 
ду от тружеников области, воз-
обновлению подачи электроэ-
нергии в Ленинград с Волхов-
ской ГЭС и прорыву блокады в 
ходе операции «Искра».
Каждый желающий может оз- 
накомиться с подлинными кар- 
тами, письмами и архивами пе-
риода блокады, некоторые из ко- 
торых опубликованы впервые.
По словам первых посетителей 
выставки, многие документы не- 
возможно читать без слёз. Вот, 
например, акт, составленный 
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И Волонтёрский штаб «Добро. Центра» открылся  
в Гатчине на базе Гатчинского Дворца молодёжи.

шения профессионализма среди  
волонтёров и развития различ-
ных направлений социальной 
помощи. 
Результатом работы организа-
ции «Добро. Центр» в Гатчине,  
по мнению представителей влас- 
ти, должно стать налаживание  
взаимодействия среди волонтё- 
ров, объединение некоммерче-
ских организаций и создание 
новых масштабных социальных  
проектов. 
— Уже сейчас можно говорить 
об успехе нашей инициативы, —  
утверждает заместитель главы 
администрации Гатчинского рай- 
она по развитию социальной сфе- 
ры Марк Кравчук. — Когда у 
нас проходят крупные акции и  
нам нужны волонтёры, они всег- 
да приходят на помощь и помо- 
гают от чистого сердца. В прош- 
лом году в наших мероприяти- 
ях принимали участие более со- 
рока четырёх  тысяч волонтёров.  
Это значит, что каждый пятый 
житель района — волонтёр. 

19 января в ГДМ состоялось  
официальное открытие со- 
циальной франшизы феде- 
рального масштаба «Добро.  
Центр. Гатчина». Презента- 
ция проекта прошла в фор- 
мате диалога гатчинской 
молодёжи с руководством 
города и района.
В процессе встречи обсуж- 
дали актуальные вопросы  
по социальному и граждан- 

скому развитию Гатчинского 
района, была затронута тема 
планируемых инициатив и ока- 
зания помощи центрам добро-
вольчества в Гатчине и Ленин-
градской области. Также спи-
керы поделились с молодёжью 
личным опытом участия в до-
бровольческих мероприятиях. 
Уделили внимание необходи-
мости объединения некоммер-
ческих волонтёрских организа- 
ций с «Добро. Центром» для кол- 
лективной работы в сфере со-
циального обеспечения города.  
Ответили на вопросы молодых 
людей, которые касались повы- 

ЛЕГЕНДАРНЫЙ ПОЕЗД В ГАТЧИНЕ
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«Поезд Победы» приехал в город воинской 
славы Гатчина в день начала наступательной 
операции по прорыву блокады Ленинграда.

мировой войны с помощью де-
тализированных экспонатов и 
скульптур, и мультимедийного  
сопровождения: выставка осна- 
щена видеопроекторами, инте- 
рактивными панелями с исто- 
рическими справками и архив-
ными материалами; видеосте-
нами, которые благодаря свето- 
вым и звуковым эффектам вос- 
создают жизнь советского фрон- 
та, воздушные бои, массирован- 
ные танковые атаки и тишину 
мирного довоенного времени. 
Экскурсия по выставке пред-
ставлена в аудиоформате и ве-
дётся от лица свидетельницы 
войны — машиниста поезда Ли- 
дии. Пройдясь по десяти ваго- 
нам поезда, экскурсанты смо-
гут проникнуться судьбой со-
ветских граждан в условиях 

В Гатчину «Поезд Победы»  
прибыл 12 января — спус- 
тя ровно 80 лет с начала 
наступательной операции 

«Искра», являющейся одним из  
главных событий в истории Ве- 
ликой Отечественной войны и  
Ленинградской битвы, которое  
привело к прорыву кольца и по- 
ложило начало полному освобо-
ждению Ленинграда от блокады.  
Одним из первых посетителей 
выставки стала Ольга Занко, зам- 
пред комитета Госдумы по раз-
витию гражданского общества 
и, по совместительству, предсе- 
датель всероссийского движе-
ния «Волонтёры Победы».
«Поезд Победы» отправляет по- 
сетителей выставки в путеше-
ствие по страницам истории и 
реконструирует события Второй  

жестокой войны. Депутат Госу-
дарственной Думы Ольга Занко  
отметила, что «Поезд Победы» 
в современном формате расска- 
зывает об этих страницах исто-
рии нашей страны. 
В первый день инсталляцию на  
вокзале Гатчина-Балтийская уви- 
дели многие гатчинцы, среди ко- 
торых было немало школьников  
и студентов.
Посетитель выставки «Поезд По- 
беды» Максим Коптев поделил- 
ся впечатлениями: «Если в об-
щих чертах — экспозиция хоро- 
шая, многое запомнилось, мно-
гое понравилось, но пролетела 
экскурсия быстро, «галопом по  
Европам». Большое отличие та- 
ких павильонов от музейных 
площадок в узком стеснённом 
пространстве, да и живой экс-
курсовод, на мой взгляд, луч-
ше, чем аудиогид».
— Выставка хорошая, интерес- 
ная, важная, но вызывает тяжё- 
лые эмоции, наводит на опре-
делённые мысли, а самое глав- 
ное — показывает, что такое вой- 
на на самом деле, в реальной 
жизни, — рассказал экскурсант  
Денис Короткий.
«Поезд Победы» — единствен-
ная в мире иммерсивная инстал- 
ляция, размещённая в движу-
щемся составе поезда. Истори-
ко-просветительский проект о 
событиях Второй мировой вой- 
ны пробыл на железнодорож- 
ном вокзале Гатчина-Балтий-
ская с 12 января по 14 января. 
Все желающие смогли попасть 
на выставку и пройтись по деся- 
ти вагонам, чтобы погрузиться 
в прошлое и увидеть, какой це-
ной советские граждане при-
шли к долгожданной победе. 
После Гатчины поезд побывал 
в Волхове и Киришах.

Екатерина  ГУСЕВА
Фото: Андрей СИЛАНТЬЕВ

НОВОСТИ

Руководитель «Ресурсного добро- 
вольческого центра» Прасковья  
Васильева добавила, что дальней- 
шее развитие новых направле- 
ний добровольчества будет за- 
висеть от будущих событий и из-
менений: «Само общество или  
события, происходящие в стра-
не, диктуют нам, где нужна та  
или иная помощь. В связи с тем,  
что добровольчество — одна из  
самых незабюрократизирован-
ных систем, мы можем реагиро- 
вать на любые изменения быст- 
ро и оперативно». Также Прас- 
ковья отметила необходимость 
повышения профессионально-
го уровня волонтёров, и важ- 
ность привлечения внимания ко  
всем сферам добровольческой 
помощи.
Кроме Марка Кравчука и Прас- 
ковьи Васильевой во встрече с 
молодёжью приняли участие 
глава города и района Виталий 
Филоненко и председатель ко-
митета по физической культу- 
ре, спорту, туризму и молодёж- 
ной политике Гатчинского рай- 
она Сергей Пименов.
Справка.
«Добро. Центр» — это ассоциа- 
ция волонтёрских центров, ко- 
торая занимается продвижени- 
ем социальных и гражданских 
инициатив по всей России. Свой  
опыт ассоциация распространя- 
ет на условиях франшизы: орга- 
низации, решившие открыть у  
себя «Добро. Центр», получат ме- 
дийную и организационную под- 
держку, им предоставят лучшие  
методики социальной работы, 
маркетинговую поддержку брен- 
да «Добро. Центров».
Стратегия проекта предполага- 
ет, что каждый желающий мо-
жет стать добровольцем и присо- 
единиться к волонтёрским шта- 
бам «Добро. Центр» 

Екатерина ГУСЕВА
Источник фотографий: 

https://vk.com/mu_gdm
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1 156 000 ОКУЛЬТУРЕННЫХ 
ЧЕЛОВЕК ― ПЛАН НА 2023 ГОД

ЛО УВЕЛИЧИВАЕТ МИНИМАЛЬНЫЕ ЗАРПЛАТЫ
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18 января в городском музее состоялся Совет 
по культуре и искусству Гатчинского района.

Размер минимальной заработной платы  
в Ленинградской области в 2023 году будет 
повышаться в два этапа. С 1 января 2023 года 
он составит 16 987 рублей, а с 1 июня 2023 года 
увеличится до 17 385 рублей. Для сравнения —  
сегодня размер минимальной заработной 
платы в регионе составляет 15 950 рублей.

тия блокады, которое Россия от- 
метит в январе 2024 года, в Гат- 
чинском районе запланировано 
160 мероприятий. 
По словам председателя коми-
тета по культуре Гатчинского 
района Марии Титовой, ввиду 
экономической ситуации у ко-
митета практически нет уве-
личения по финансированию, 
но есть внутренние ресурсы, за  
счёт которых и будут достигать- 
ся поставленные задачи. Мария  
Леонидовна отметила: «Для по- 
вышения посещаемости наших 
мероприятий нам необходимо 
решить следующие задачи: улуч- 
шить качество предоставляемых  
услуг и больше информировать  
население о культурных собы-
тиях». 
Для этого будет создан сайт «Ок- 
но в культуру города Гатчина», 
с помощью которого любой же-
лающий сможет подобрать ме-
роприятия, которые он желает 
посетить. На сайте можно будет  
забронировать или купить би-
леты.
Председатель Совета Ирина Ави- 
кайнен вместе с членами Сове-
та обсудила насущные вопросы,  
касательно культурных и экс-
курсионных мероприятий.
Завершилось заседание на по-
зитивной ноте, с  продуктивным  
настроем на дальнейшую рабо- 
ту.

Ника ВОСКРЕСЕНСКАЯ

цев, жителей области. Я благо- 
дарен профсоюзам за то, что они  
достойно отстаивают и защища- 
ют права работников, и союзу 
промышленников за то, что под- 
держали решения, которые не- 
сут дополнительные обязатель- 
ства для бизнеса. Это непростая  
совместная работа», — проком- 
ментировал губернатор Ленин- 
градской области Александр 
Дрозденко. 

Глава администрации рай- 
она Людмила Нещадим глав- 
ными задачами Совета оп- 
ределила сохранение объ- 
ектов культурного насле-
дия, развития их матери- 

ально-технической базы и воз- 
рождение интереса к культуре:  
«Очень важно в деятельность уч- 
реждений культуры внедрять те  
формы работы с жителями, ко- 
торые бы возрождали интерес 
к нашей культуре, к нашей ис- 
тории».
Последствия коронавирусной 
инфекции заметно сказались на  
статистике участия жителей в 
культурно-массовых меропри-
ятиях. Однако, в 2022 году коли-
чество людей, посетивших ме- 
роприятия, составило 1 179 607,  
что превысило план. Цель на 
2023 год — 1 156 000 человек. 
На год запланировано 29 обще- 
городских мероприятий, в спи- 
сок которых входят День горо- 
да, кинофестиваль «Литература  
и кино», Пушкинский фестиваль,  
государственные праздники и 
другие, уже ставшие традици-
онными, праздники. В нынеш-
нем и следующем году будет не- 
сколько дат, требующих особого  
внимания и подготовки. 13 мая  
2023 года исполнится 100 лет  
со дня рождения Исаака Швар- 
ца, план мероприятий празд-
нования знаменательной даты 
включает в себя 69 мероприя-
тий. А к 80-летию полного сня-

Трёхстороннее соглашение о ми- 
нимальной заработной плате в  
Ленинградской области заклю- 
чено между правительством Ле- 
нинградской области, Ленин-
градской Федерацией Профсо-
юзов и Союзом промышленни- 
ков и предпринимателей Ленин- 
градской области.
«Это результат работы всех сто- 
рон по итогам переговоров. На- 
ша главная общая цель — достой- 
ное качество жизни ленинград- 

«НИВУШКА» – ТРИДЦАТЬ ЛЕТ НА ПЕСЕННОЙ НИВЕ
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тридцать лет с неизменным, в большинстве 
своём, коллективом. И часть репертуара тоже 
неизменная. Такой завидный консерватизм 
продемонстрировал хор «Нивушка»  
на отчётном концерте в Елизаветинском ДК. 

«Мы любим напевные русские песни — их и поём», —  
говорят участницы хорового коллектива.

коллектива дружно аплодиро- 
вали после каждой песни и да- 
же кричали «браво!». Но удиви-
тельнее и отраднее всего было 
видеть юных зрительниц — лет 
десяти. Девочки весь концерт 
сидели в первом ряду, а одна 
из них ещё и подпевала. Было 
бы логично предположить, что 
на сцене была бабушка девоч-
ки, но — нет. Девочки просто 
пришли на концерт «потому 
что дома скучно». А эти песни 
Варя слышала в деревне у сво-
ей бабушки, у которой бывает в 
гостях летом. На вопрос, какие 
песни больше всего понрави-
лись на этом концерте, девоч-
ки в один голос сказали, что 
про розу.
— А это потому, что она про лю- 
бовь, — прокомментировал ис-
полнитель песни «Я встретил 
розу, она цвела» Александр Во- 
лошанюк.

— Мы собрались, чтобы при-
знаться в любви этому чуду — 
русской песне, — сказала веду-
щая и в зал полилась любимая 
и знакомая «У моей России — 
очи голубые».
Восемь красивых, своей взрос- 
лой статью и озорной повадкой,  
женщин и молодцеватый, раз-
удалый гармонист, он же руко-
водитель (Александр Волоша- 
нюк) — это хор «Нивушка». В ре- 
пертуаре хора самые что ни на 
есть любимые народом песни, 
те, которые можно и за столом  
и на ярмарочной площади ис- 
полнить: «Пойду, молода, погу- 
ляю», «Рябиновые бусы — ря- 
биновая грусть», «Эх, путь-до-
рожка фронтовая», «Метелица»,  
«Старый клён», «Сердце мате-
ринское».
Правду сказать, ажиотажа на 
концерте не было, но зал не 
пустовал. Верные поклонники 

ЗНАМЁНА ОСВОБОДИТЕЛЕЙ  
НА ВЕЧНОМ ХРАНЕНИИ
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Торжественно-траурный митинг, посвящённый 
80-летию прорыва блокады Ленинграда, 
состоялся 18 января в Гатчине у стелы  
«Город воинской славы». Почтить память 
пришли жители города, школьники, депутаты, 
представители администрации района.

дён от захватчиков. Вражеские  
войска, превратившие Красно- 
гвардейск-Гатчину в крепость, 
были разгромлены. Освобожде- 
ние Гатчины поставило крест 
на планах врага создать новую 
устойчивую линию обороны юж- 
нее Ленинграда. Освобождение  
Гатчины означало развал сплош- 
ного фронта немецкой обороны,  
что привело к полному освобож- 
дению Ленинграда от фашист-
ской блокады и, вскоре, к дол-
гожданной победе в Великой 
Отечественной войне.

Именно 18 января 1943 го- 
да в результате операции  
«Искра» войска Ленинград- 
ского и Волховского фрон- 
тов прорвали блокадное 

кольцо. В преддверии 79-й годов- 
щины освобождения Гатчинс- 
кого района от немецко-фаши-
стских захватчиков вспомина-
ются также события, проходив- 
шие на Гатчинской земле 26 ян- 
варя 1944 года. В ходе Красно- 
сельско-Ропшинской операции 
город был полностью освобож- 

Глава города и района Вита- 
лий Филоненко: «Мы сегодня  
передаём копии знамён двух ве- 
ликих подразделений. Одного пу- 
лемётно-артиллерийского ба-
тальона, который под Пижмой 
стоял насмерть. И 120-й Гатчин- 
ской стрелковой дивизии, кото- 
рая внезапно при наступлении 
разбила превосходящие силы 
фашистской Германии под Тай- 
цами и в ночном бою взяла Гат-
чину».
Знамёна символично были пере- 
даны от ветеранов к молодёжи. 
Свою преданность историческим  
традициям и преемственность  
поколений ребята продемонст- 
рировали целованием знамён, 
опустившись на одно колено. С  
этого дня реликвии будут хра-
ниться в городском музее. Жите-
ли и гости нашего города смо- 
гут их увидеть и прикоснуться 
к истории великой Победы. 
Глава администрации Гатчин- 
ского района Людмила Неща- 
дим: «Я искренне благодарю 
всех тех, кто пришёл сегодня 
отдать дань уважения велико-
му героизму, подобного которо- 
му мир не знает до сих пор. От-
дать дань уважения в памяти и 
благодарности за наш мир, за 
наш XXI век, за нашу возмож-
ность жить, учиться, трудиться  
и созидать».
В конце мероприятия в память 
о великом подвиге все участни- 
ки возложили цветы к стеле «Го- 
род воинской славы».

Ника ВОСКРЕСЕНСКАЯ

Похоже, что песни в исполнении  
Александра Ивановича пользу- 
ются особой любовью и попу- 
лярностью. Трудно было не под- 
даться обаянию и задору, с ко- 
торым Александр пел. Хотелось  
приплясывать, хлопать и подпе-
вать. Собственно, зрители так  
и делали. Было видно, что это-
го гармониста любит не просто  
кто-то, как поётся в песне «Ста- 
рый клён», а любят абсолютно 
все: и участницы хора, и зрите-
ли.
Александр Волошанюк взял под  
свою опеку «Нивушку» после то- 
го, как умер первый руководи-
тель и организатор хора Влади- 
мир Давыдов.
— Мы очень любили Владими-
ра Гавриловича, нашего перво-
го руководителя, незабвенная  
ему память. И Александра Ива- 
новича любим. Репетиция у нас  
каждую среду. Я с удовольстви- 
ем не только выступаю, но и на 
репетиции хожу. В хоре уже 29 
лет. Может, я не очень хорошо 
умею петь, но очень люблю! Мо- 
ему внучку восемь лет, мы с ним  
вместе поём «Выйду ночью в по- 
ле с конём», это его любимая пес- 
ня, — рассказала Анна Василь- 
евна Часовских.

Соглашение о минимальной за- 
работной плате в Ленинградской  
области заключается с 2008 го- 
да. Кроме того, органы власти, 
работодатели и профсоюзы бе-
рут на себя выполнение ежегод- 
ных обязательств в рамках под- 
писанного в прошлом году Ле- 
нинградского областного трёх-
стороннего соглашения о про- 
ведении социально-экономичес- 
кой политики и развитии соци-
ального партнёрства на 2022—
2024 годы. 
Договорённости по обязатель-
ствам, принятым сторонами на 
2022 год, выполнены.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

Владимир Гаврилович Давыдов  
организовал хор русской песни  
при совхозе «Нива», отсюда и  
название — «Нивушка», и зелё- 
ный цвет костюмов и раститель- 
ные узоры на вышивке. Отсю-
да же незамысловатый, но ко-
лоритный деревенский задор. 
Участницы не только не скры-
вают своего деревенского про-
исхождения, но и гордятся им,  
одни из любимых песен коллек- 
тива: «А мы и не скрываем, что 
из деревни родом» и «В этой де- 
ревне огни не погашены». Ну и,  
конечно, какой деревенский хор  
без частушек? «Частушка — ле- 

топись народа», — уверены в кол- 
лективе. С частушками, под ап- 
лодисменты, «Нивушка» закры- 
вала свой отчётный концерт:
«До свиданья, до свиданья, 
До другого вечера!
Мы пошли, а вы сидите,
Коли делать нечего».
Зрителям и вправду не хотелось  
расходиться. «Нивушка» завери- 
ла, что расставание будет недол- 
гим, попрощавшись «До скорых  
встреч!»

Алёна РЫБАКОВА
Фото: Сергей КОВАЧЕВ
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НЕОТЛОЖКА

ВЫРИЦКАЯ ПОЛИКЛИНИКА 
ОТМЕЧАЕТ НОВОСЕЛЬЕ

МАЛЫШАМ ОТ ШКОЛЯРОВ

ВРАЧИ В КОМАНДЕ 47

В ГКМБ ОХРАНА ТРУДА НА ВЫСОТЕ

СОЦВЫПЛАТА ДЛЯ МЕДИКОВ

Таицкие школьники сделали подарки 
маленьким пациентам Гатчинской КМБ.

В конце 2022 года в Гатчинском городском 
доме культуры прошло подведение итогов 
года Команды 47. Благодарственные письма 
от администрации района вручали глава 
администрации ГМР Людмила Нещадим  
и глава Гатчинского района Виталий Филоненко.

Лучший уполномоченный по охране труда 
Профсоюза здравоохранения России —  
в Гатчинской КМБ.

Размер выплаты составит от 4,5 тыс. до 18,5 тыс. 
рублей в зависимости от категории медицинских 
работников и вида медицинской организации.

Физиотерапевтическое 
отделение
Физиотерапевтическое отделе- 
ние поликлиники Вырицкой рай- 
онной больницы приступило к  
работе в новых помещениях пос- 
ле их капитального ремонта. 
На 2-м этаже поликлиники Вы-
рицкой больницы, в помещени- 
ях физиотерапевтического отде- 
ления отремонтированы инже- 
нерные сети, стены, пол и пото- 
лок, установлены новые стекло- 
пакеты и смонтированы 12 ка-
бинок для проведения физио-
терапевтических процедур.

Навигация 
для поликлиники 
В отделениях Вырицкой район-
ной больницы, которые начали 
работу в отремонтированных 
помещениях, выполнена нави-
гация.

и средства гигиены для детей 
из социально неблагополучных  
семей и оставшихся без попе-
чения родителей, находящихся  
в стационаре.
Гатчинская КМБ гордится тем, 
что у неё есть такие друзья, и  
сердечно благодарит Юлию Ялы- 
мову, весь 4 «А» класс Таицкой 
школы и конечно, родителей 
этих ребят.
— Спасибо вам за неравнодушие,  
за желание и готовность помочь!  
Пусть ваше добро стори́цей вер- 
нётся каждому из вас, — говорят  
сотрудники педиатрического от- 
деления.

Ольга Александрова, лаборант 
и Георгий Куряков, фельдшер 
Гатчинской ССМП — за вклад 
в оказание медицинской помо-
щи населению г. Енакиево. 
Анна Хоробрых, врач общей прак- 
тики Большеколпанской амбу-
латории — за вклад в оказание  
медицинской помощи населе-
нию Гатчинского района.
Мы поздравляем всех награж- 
дённых сотрудников больни- 
цы и желаем им дальнейших  
успехов и профессионально-
го роста!

коллеги — они лучшие в Рос-
сии.
На конкурс Ольга Головерда го- 
товила большой пакет докумен- 
тов по Гатчинской станции ско- 
рой медицинской помощи и трём  
подстанциям: Коммунаровской,  
Вырицкой и Сиверской.
«Обеспечение сотрудников сред- 
ствами индивидуальной защи-
ты и спецодеждой, прохождение  
ежегодных медицинских осмо-
тров и периодического обуче-
ния, в том числе по оказанию 
первой помощи пострадавшим 
на производстве, организация 
санитарно-бытового и медицин- 
ского обеспечения работников —  
отчётных документов по разным  

ны формировать электронный 
реестр работников, имеющих 
право на получение поддержки,  
и передавать эту информацию 
Социальному фонду. В реестре  
наряду со сведениями о работ- 
нике также указывается размер  
назначаемой доплаты и данные,  
по которым она рассчитана.
Медработникам не нужно ниче- 
го предпринимать для получе-
ния новой выплаты — средства 
будут предоставлены автомати- 
чески. Территориальные отде- 
ления Соцфонда перечислят вы- 

Педиатрическое 
отделение 
Педиатрическое отделение по- 
ликлиники Вырицкой районной  
больницы приступило к работе 
в новых помещениях после их 
капитального ремонта. Педиа-
трическое отделение работало 
на третьем этаже поликлиники  
Вырицкой РБ, что создавало не- 
удобство для маленьких пациен-
тов и их родителей. Теперь оно  
расположилось в одноэтажной 
пристройке к зданию поликли-
ники. Здесь отремонтированы 
кровля и подвал, инженерные 
сети — электрика, водоснабже- 
ние, внутренние помещения. В  
отделение организован отдель- 
ный вход, определена регистра- 
тура с зоной ожидания, изоля- 
тор, кабинеты педиатров, ком-
ната матери и ребёнка, проце-
дурный, прививочный кабине-
ты, туалет.

По сложившейся доброй тради- 
ции учащиеся таицкой школы 
поздравили маленьких пациен- 
тов Гатчинской больницы с Но- 
вым годом. В конце декабря они  
передали подарки педиатриче-
скому отделению. Их привезла 
классный руководитель Юлия 
Ялымова.
Ребята из 4«А» класса во главе  
с Юлией Владимировной — дав- 
ние друзья маленьких пациен- 
тов Гатчинской больницы. Чет-
вёртый год таицкие школьники  
не оставляют их без новогодних  
сюрпризов, передавая отделению  
влажные салфетки, памперсы 

В номинации «Команда здоро-
вья» были награждены сотруд-
ники Гатчинской больницы:
Максим Исаев, заведующий трав- 
матолого-ортопедическим отде- 
лением — за внедрение новых 
технологий в лечение пациен-
тов травматологического про-
филя;
Ольга Головерда, старший фель- 
дшер Гатчинской ССМП — как 
лучший уполномоченный по ох- 
ране труда Профсоюза здраво-
охранения России;

Старший фельдшер Гатчинской  
станции скорой медицинской 
помощи и уполномоченный по  
охране труда Ольга Головерда  
стала победителем в смотре- 
конкурсе на звание «Лучшего 
уполномоченного по охране тру- 
да» Центрального Комитета 
Профсоюза работников здраво- 
охранения РФ.
Эксперты под руководством за- 
местителя председателя орга- 
низации Михаила Андрочнико- 
ва учитывали результаты реги- 
ональных этапов конкурса, ко- 
торые им представили комис-
сии в федеральных округах, где  
немаловажным были показате- 
ли по охране труда. У нашей 

Новая выплата, введённая по-
становлением правительства, 
с января 2023 года положена 
медицинским работникам пер-
вичного звена здравоохранения,  
центральных районных, район- 
ных и участковых больниц, а так- 
же занятым на станциях и в от-
делениях скорой помощи.
Оператором выплаты определён  
Социальный фонд России, при 
этом средства будут предостав-
ляться на основании данных ме- 
дицинских организаций. По ито- 
гам каждого месяца они обяза-

Таблички с названием отделе- 
ний, кабинетов и служб, с ука- 
занием их расположения, смон- 
тированы в педиатрическом, фи- 
зиотерапевтическом, стомато- 
логическом и эндоскопическом  
отделениях. В педиатрическом 
отделении также размещен ин- 
формационный стенд для по-
лезной информации.
Напомним, что в помещениях 
этих отделений был выполнен 
капитальный ремонт, который 
проводился на средства, выде- 
ленные комитетом по здравоох- 
ранению Ленинградской облас- 
ти в рамках программы модер- 
низации первичного звена здра- 
воохранения. Работы начались 
в 2021 году. Первым этапом ста- 
ло обновление одноэтажной при- 
стройки к зданию поликлини-
ки, где сейчас расположились 
Вырицкая подстанция скорой 
медицинской помощи и педиат- 
рическое отделение. Затем были  
капитально отремонтированы 
части 2 и 3 этажа, где находят- 
ся физиотерапевтическое, сто-
матологическое и эндоскопи-
ческое отделения.
Повторимся, что работы прово- 
дятся на средства, выделенные 
комитетом по здравоохранению  
Ленинградской области в рам-
ках программы модернизации 
первичного звена здравоохране- 
ния, а среди её основных за-
дач — уменьшение количества 
зданий медицинских организа- 
ций, находящихся в аварийном  
состоянии, требующих сноса, ре- 
конструкции и капитального ре- 
монта. При составлении обо-
снования проекта ремонта зда-
ния учитывались требования, 
предъявляемые к медицинским  
организациям, внедряющим но- 
вую модель оказания гражда-
нам первичной медико-санитар- 
ной помощи.
В 2023 году капитальный ре-
монт здания поликлиники Вы-
рицкой РБ будет продолжен.

направлениям было действи- 
тельно много. Причём, к каждо- 
му нужно было сделать фотоот- 
чёт. Конечно, мне очень помогли  
в этой работе сотрудники служ- 
бы охраны труда и профсоюз-
ный комитет нашей больницы, 
который, кстати, и стал инициа- 
тором участия в этом конкурсе.  
Так что, это — наша общая по- 
беда», — отметила Ольга Юрь- 
евна.
На Гатчинской станции СМП 
Ольга Головерда работает 15 лет,  
а её общий медицинский стаж 
составляет 21 год. С 2012 года 
она отвечает за безопасность  
труда: проводит первичные, пов- 
торные и внеплановые инструк- 
тажи, занимается учётом време- 
ни работы и отдыха, подбором и  
закупкой спецодежды для со-
трудников.

плату в течение 7 рабочих дней  
после того, как медицинская ор- 
ганизация сформирует и пред-
ставит в фонд реестр работни- 
ков. Первые зачисления за ян- 
варь поступят врачам уже в кон- 
це февраля. Средства будут пе-
реведены на счёт, реквизиты ко- 
торого Социальному фонду так- 
же предоставит медорганиза-
ция.
Новая специальная социальная  
выплата медработникам финан- 
сируется из средств Федераль- 
ного фонда обязательного меди- 
цинского страхования, переда- 
ваемых Социальному фонду в ка- 
честве межбюджетных транс-
фертов.



УЕЗДНЫЕ ВЕСТИ 5
пишите нам: uezdnye.v@mail.ru

uezdnye.v@yandex.ru 
звоните нам:
+7 (931) 383-3811, +7 (981) 838-3811

13.01.2023‒19.01.2023 ( № 2/536 )

Анастасия Холодова, Мариуполь

ЖИТЕЛЬ СИВЕРСКОГО 
О ТОМ, ЧТО ВОЛНУЕТ

Вариант 2. Уговорить-таки, 
«партнёров» не приближаться  
так близко, нарисовав им оче-
редную красную линию. Зачем  
им нужно так близко? Боятся 
нас? Так мы же, вроде, разору-
жились. Давайте договаривать-
ся. Всё равно боятся? Опять до- 
говариваться! Не получается… 
Они говорят, что у них общест- 
во демократическое и могут они  
поэтому делать, что хотят, и мы  
им не указ! 
Что тогда? Или вариант 1, или 
вариант 3. 
Вариант 3. Сказать, что при-
ближаться, да ещё и с угроза- 
ми к нашему дому, к моему за- 
бору, границе — не следует. И,  
если вы не прислушаетесь, то 
я… Что? Начнём переговоры? 
Пришлю ещё одно, на этот раз  
последнее, практически, пре- 
дупреждение? Обижусь? Рас-
скажу всё бабушке (Генераль-
ному секретарю ООН)? Не буду 
с вами играть и разговаривать? 
Или, просто дам в ухо тому, кто 
подойдёт первым. Так ведь они 
же этого и хотели и ждали! Они  
хотели этой драки, ждали её и  
всё делали, чтобы она началась,  
и лучше, чтобы мы первыми на- 
чали, что бы мы были явно аг- 
рессорами. Это такой ход, при-
ём, игра: провоцировать тебя до  
белого каления, а потом, когда 
ты сорвёшься и, таки, дашь в 
ухо кому-нибудь, то виноват, ко- 
нечно же, будешь ты! Причём 
припомнят тебе сразу всё; про- 
учить, научить и наказать тебя 
будут пытаться тоже все. Не по- 
лучается сразу, будут пытаться  
организовать осаду, блокаду, сан- 
кции. Главное, наказать! Пло-
хо от этого может быть всем. 
Очень плохо России и Украине. 
Не плохо тем, кто далеко, за мо- 
рями-океанами, ещё и зараба- 
тывает на продаже оружия, по- 
даёт камни и подбрасывает дро- 
ва.  
Интересно, а они там изучали 
историю? Или они думают, что 
всё будет не так, как раньше, а, 
как-то, иначе, и чаша сия мину-
ет их? Почему они уверены так 
в своих силах, ведь всё это уже 
было, и не раз, в сложных мно-
говековых взаимоотношениях 
Европы и не только Европы с 
Россией? И каждый раз, после 
рек пролитой крови, отстраива- 
лись города и сёла, обрабатыва- 
лись поля, укреплялись грани-
цы, и жизнь входила в привыч-
ное русло. Почему же, зная всё 
это из истории, нельзя было  
просто договориться? Почему не  
поверили в то, что кто-то спо-
собен ответить?
Сейчас уже сложно, да, навер- 
ное, просто невозможно распу- 
тать все узлы, которые вязались  
на просторах наших стран, на  
уличных баррикадах, в факель- 
ных маршах со свастиками, в 
детских садах, школах и уни-
верситетах, на дебатах и засе-
даниях парламентов разных 
стран, в коридорах дипломати- 
ческих представительств и в 
тихих кабинетах разведок и 
контрразведок. Да, это рассле-
дование ничего уже не может 
изменить. Общественное мне-
ние сложилось, а любые вновь  
появляющиеся факты будут по-
даны под таким углом, что они 
станут отрицать самих себя и 
отличить правду ото лжи мож-
но будет только при большом 
желании (чего не наблюдается 
у «прогрессивного» мира), или 
невозможно вообще.
Интересно, что среди моих дру- 
зей существует некое единст- 
во мнений, что мы были постав- 
лены в условия, в которых выби- 
рать было не из чего. Решение 

Можно ещё, словно стесняясь, 
называть эту войну СВО, но, на 
самом деле, это, конечно же, 
полномасштабная война. 
Войну эту мы, вроде, и ждали, 
но не верили, не хотели верить,  
отказывались думать, что такое  
может случиться. Слушали про- 
рочества Жириновского и по-
кровительственно улыбались, 
считая, что это, как всегда, прос- 
то болтовня, ради красивого 
словца. А оказалось, что всё 
вдруг взяло и произошло. Слу-
чилось.
Полномасштабная война России  
с Украиной. А заодно ещё с по-
ловиной мира. 
Всё вокруг смешалось, и мир 
сошёл с ума. Можно говорить, 
что воюем не с Украиной, а с ка- 
кими-то нацистами, засевшими  
там, но ведь и в Германии в своё  
время сидели нацисты, а воева- 
ли мы, всё-таки, с Германией.
Как это случилось, что на Укра- 
ине вдруг запретили русский 
язык, русскую культуру и вооб- 
ще всё русское? Откуда взялось  
презрение и чувство превосход- 
ства одних над другими?
Понимаю и принимаю, что у каж- 
дого есть своя ПРАВДА. ПРАВ-
ДА Германии — это сильная 
Германия, ПРАВДА США — это  
сильные США, и нет никакого де- 
ла до других. ПРАВДА России —  
это сильная, экономически мощ- 
ная, независимая Россия. Прав- 
да эта порой неизбежно вступа- 
ет в противоречия с другими 
правдами других стран. Не мо- 
жет не вступать. И нужно до-
говариваться каждому со все-
ми и всем с каждым. Договари- 
ваться до драки, но, если не по- 
лучилось до драки, и не получа- 
ется вовремя, то придётся ждать  
окончания, закончить её, как 
можно скорее, и всё равно при- 
дётся договариваться. А на ко- 
ну стоит очень много. Очень.
Есть ли исторические примеры  
подобных ситуаций? Конечно,  
нет ничего нового под солнцем.  
И примеров очень много. Чаще 
всего сейчас вспоминают Крым- 
скую войну 1853—1856 годов, 
что, действительно, похоже. Но 
напомню «благожелателям»,  
что после завершения этой край- 
не неудачной для России вой-
ны, уже через несколько лет 
страна поднялась, оправилась 
и всё отыграла.
Можно ли было избежать этой 
ситуации? Наверняка. Но ка-
кие варианты были, чтобы все- 
го этого не случилось?
Вариант 1. Стерпеть. Молча на- 
блюдать за тем, как вокруг тво-
его дома собираются не очень 
дружественные вооружённые 
компании. Кое-кто открыто уг- 
рожает, приговаривая, что вот 
сейчас ещё немного, и они по-
кажут тебе, где раки… Другие 
молчат, держат руки за спиной  
и тесно надвигаются, вплотную,  
при этом не трогают открыто. 
Вроде, мы первыми не начина- 
ем. Вперёд посылают «застрель- 
щиков», самых мелких, вредных  
и крикливых провокаторов, за 
которыми уже стоят крепкие, 
накачанные и вооружённые с 
готовыми лозунгами, что ма-
леньких обижать нельзя. Они  
ждут момента, чтобы завизжать,  
что, мол, маленьких обижают! 
Всё, как в подворотне хулиган-
ского квартала.
Но ты должен терпеть, чтобы не  
провоцировать, оправдываться,  
что, мол, не виноват, они сами, 
а я бы никого бы ни когда бы… 
И, при этом, конечно, чувство-
вать себя виноватым. Всегда. 
Во всём. Перспектива не силь-
но радует.

Вокруг происходят такие необыкновенные, 
неординарные, касающиеся нас всех события, 
и в большом мире, и в нашей стране, и прямо 
вокруг нас, совсем близко с нашим домом  
и с людьми, которых мы знаем, что само собой 
все разговоры и мысли всё равно сводятся  
к этим событиям и вертятся вокруг них.

было одно. Отмечу, что это мне- 
ние превалирует у тех, кому 
60+. А молодёжь часто рассуж- 
дает иначе. Почему? Может по- 
тому, что наши отцы и деды по- 
головно воевали, мы это пом-
ним и гордимся той Победой, а  
для следующих поколений — 
это, как для нас война 1812 го- 
да? Далёкая и, как будто, не та-
кая и важная. Может потому, 
что для некоторых закрывает-
ся Европа и в Париж на Рождест- 
во уже не уехать? Закрылся Мак- 
дональдс? Уходят с рынка прес- 
тижные иномарки? Для нас это  
ничего не меняет: не было рань- 
ше, и нет! Всё привычно, ушли 
и ушли! А вместо Парижа пое-
хать в Ярославль — просто за 
счастье!
НО почему кое-кто говорит, что 
это не их война? Почему порой 
пытаются всеми силами «отма- 
заться» от армии те, самые при- 
мерные ребята, которые, учась 
в школах и гимназиях, побеж- 
дали на олимпиадах, на бюдже- 
те занимались в государствен-
ных университетах? Как они, 
эти умницы, собираются рас-
считываться с этим самым го- 
сударством и отрабатывать по- 
траченные на них средства? Или  
они считают, что все их знания  
снизошли на них с небес, без по- 
мощи преподавателей и всей 
российской системы обучения?
Я не говорю о таком странном  
душевном качестве, как ПАТ- 
РИОТИЗМ. Объяснить его логи- 
кой у меня не получается. Па-
триотизм существует на уров-
не чувственном, как ЛЮБОВЬ. 
А рассказать, что же такое лю- 
бовь — ясно и понятно — пока 
ни у кого, по-моему, не получи-
лось. Можно было бы подумать, 
что этого чувства нет в душе у  
поколения подобных молодых 
людей, если бы не многочислен- 
ные обратные примеры тысяч 
и тысяч ровесников этих юных 
пижонов — не имеющих кор- 
ней потребителей, эгоистов, ре- 
бят расчётливых, прагматичных  
и скуповатых. 
Я счастлив тем, что я из друго- 
го времени, что среди моих дру- 
зей нет подобных персонажей. 
Один мой товарищ, художник 
и педагог, возрастом за семьде-
сят, сказал мне: «Ты  знаешь, я 
хотел пойти добровольцем, но 
не берут, говорят: старый. А то, 
что происходит на Украине, то, 
что и как они говорят о России, 
оскорбляет и унижает меня, тер- 
петь это я не хочу».

А ведь и такое случалось в ис- 
тории: помните, как поэт и ро- 
мантик, чудак Николай Гуми-
лёв ушёл воевать ещё в первую 
Мировую, а умные политики- 
оппозиционеры в это время, жи- 
вя на европейских курортах, 
агитировали за поражение сво- 
ей Отчизны? 
Не знаю точно, есть ли нацизм 
на Украине. Допускаю, что есть,  
как, впрочем, и в разных дру-
гих странах по всему свету. Уве- 
рен, что при этом на Украине 
миллионы честных, душевно  
чистых людей. Так же, как по- 
добные добропорядочные люди 
жили в Германии в 30-х годах 
XX века, оказавшись вовлечён-
ными, втянутыми в гигантскую  
воронку, засосавшую их стра-
ну, вместе со всей Европой, в 
трагическую бездну. 
Но как разобраться на стороне 
света или тени ты сам и близ-
кие тебе по духу люди? Ведь с 
обеих сторон звучат похожие 
призывы, лозунги, теории. Да- 
вайте посмотрим внимательнее  
на «демократию» на той сторо- 
не, активно выступающую про- 
тив нашей страны. За симпатич-
ным фасадом Эйфелевой баш- 
ни, венецианских каналов и не- 
мецких аккуратных парков не 
очень-то и прячутся, а иногда и  
нагло лезут на передний план 
такие экземпляры, на которые 
смотреть хочется не очень. На  
взгляд сторонников традицион- 
ных ценностей, в глаза бросает- 
ся агрессивная бесовщина (хо- 
тя бесовщина всегда агрессив- 
ная), содомия, разрушение то- 
го, на чём держались цивили-
зации, в том числе и институт 
семьи — основа жизни челове-
чества на протяжении тысяч 
лет. Потеря этих ценностей по-
губила в своё время, привела к 
упадку и деградации ушедшие 
в небытие и империи, и демо-
кратии.  
Самое интересное, что неприя- 
тие этих извращений восприни- 
мается, как атака на демокра-
тию. По мне: все интимные же- 
лания, мечты и фантазии — ин- 
тимны и не выпячиваются. Вро- 
де, как это не прилично. И ни-
какая из главных религий на 
Земле не поддерживала никог-
да подобное, как ведущее к вы- 
рождению. Любопытно было бы  
проследить связь подобных рос- 
сийских движений к оппозиции.  
И, если такая связь есть, мож-
но было бы сделать определён-
ные выводы.

Говорят, что каждому поколе-
нию в нашей стране достаётся 
война. Допускаю. Эта война на- 
чалась странно. И причина в со- 
вершенно неверной оценке си-
туации во внутренней жизни 
Украины и в полной наивности 
(что звучит странно!) командо- 
вания российской армии и по- 
литиков. Они по-детски пола-
гали, что, конечно же, там нас 
ждут, не дождутся, что думают  
всё точно также как мы, любят  
и ненавидят тоже, и как мы оп- 
ределяют добро и зло. Но ока-
залось, что десятилетия подго-
товки не прошли даром и с той 
стороны не стали церемонить-
ся и встретили наших улыбаю-
щихся ребят не хлебом-солью, 
а как противников и оккупан-
тов. А, когда иллюзии прошли, 
унеся с собой тысячи жизней, 
началась война.
А как же тысячи и тысячи уехав- 
ших из страны в военное вре-
мя? И такое бывало, перетер- 
пим, переболеем. Забудем? Кого- 
то забудем, а если и будем пом- 
нить, то не добром, а с сожале-
нием, и вычеркнем их телефо-
ны из списка друзей и знако-
мых. Пусть у них складывается 
другая жизнь, нас это не будет  
касаться. Никогда. Печально, ко- 
нечно, но нет другого выхода. За-
хотят вернуться? Пусть приез-
жают, устраиваются. Мы прос- 
тим, конечно, но, не знаю, пове- 
рим ли до конца. В России ведь 
говорят о друзьях: с ними — 
хоть в разведку. А с этими?.. 
Страна наша будет жить даль-
ше, залечит раны, утихнут боли  
и новое поколение заменит тех, 
кто не захотел, не смог, выбыл.  
Ряды сомкнутся (простите за вы- 
сокий стиль), жизнь продолжит- 
ся. Талантливые молодые ребя- 
та заменят уехавших програм-
мистов, которых искренне жаль  
(в отличие от деятелей культу- 
ры, возомнивших, что они и есть  
культура). И всё будет на нашей  
земле, будут рождаться, как и  
всегда, талантливые дети, мате- 
матики, физики, изобретатели.  
Восстановятся и будут строить- 
ся новые города, на очищенных  
от снарядов полях созреют уро- 
жаи и зацветут сады. И рус-
ское искусство, как уникальное  
явление мировой культуры, бу- 
дет жить, развиваться и менять- 
ся вместе с самой жизнью, как 
и должно быть в здоровом об-
ществе. Всё будет!

Александр ЗЛАТКИН, 
г. п. Сиверский
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— Первоначальный интерес к  
Дневнику был вызван недостат- 
ком информации о Варваре Пет- 
ровне, их совместной жизни с  
Александром Фердинандовичем  
и их дальнейшей судьбе. Но по 
прочтении всего текста выяс-
нилось, что ожидаемые сведе-
ния хоть и полезны, но незна-
чительны по объёму. Зато сама 
личность автора и события, и  
переживания одного года, про- 
житого в Гатчине, меняют взгляд  
на людей и на дома. Поэтому, жи- 
тели Гатчины и будут первыми 
читателями этой рукописи.

Дневник Ю. Н. Кельх
Отдельный лист
10 марта 1914 г.
Я прекрасно знаю, что чем боль- 
ше за счастьем гонишься, тем 
меньше его находишь, и за счас- 
тием, за тем счастием о кото-
ром я мечтала в 15 лет, я не го- 
нюсь. Но я жизнь люблю, люб- 
лю глубоко и серьёзно, как са- 
мый прекрасный дар. Мне жаль  
каждого даром прошедшего дня.  
Никто мою жизнь устраивать 
не будет, об этом должна по-
думать, следовательно, я сама. 
И должна приняться за это 
теперь, сейчас же, потому что 
я переживаю лучший период 
жизни, и его даром прожить я  
меньше всего намерена. Я спо- 
койной жизни не хочу, ни горя,  
ни борьбы я не боюсь, я рожде-
на, кажется, не под счастливой  
звездой, и давно не представляю  
свою жизнь спокойной, тихой 
и ровной. Для такого счастия я 
не рождена, мне было бы скуч-
но. Это факт, и переродиться я 
не могу. Поэтому не желайте 

«Дому с пандусом по ул. Уриц-
кого, 20А (бывшая Николаев-
ская) после капремонта верну- 
ли исторический облик. Но ду- 
ша дома — в судьбах его обита- 
телей. Приоткрыть хотя бы не-
сколько страниц этой непрочи-
танной книги помогут архивы 
Санкт-Петербурга», — так сказа- 
ла Зоя Николаевна Сороко, пред- 
лагая нашей редакции опубли-
ковать дневник Юлии Никола-
евны Кельх. События, описыва- 
емые в дневнике, происходят —  
в том числе — и в этом доме. 
К знаменитому семейству Кель- 
хов (чьи имена чаще всего упо-
минаются в связи с потерян-
ным серебряным сервизом Фа-
берже) Зоя Николаевна имеет 
родственное отношение по ли-
нии своего мужа Сергея Ивано- 
вича Сухоручкина, внука Ама- 
лии Фердинандовны Сухоручки- 
ной, урождённой Кельх, родной  
сестры Николая Кельха, отца 
Юлии Николаевны.
— Обидно, когда не только в ин- 
тернете, но и из уст экскурсово- 
дов и краеведов слышишь очень  
много небылиц об этой семье, 
особенно о матери Юлии Ни-
колаевны — Варваре Петровне 
Кельх (урождённая Базанова). 
Хочется, чтобы информацию лю- 
ди получали из первоисточни-
ков, — говорит Зоя Сороко. 
А первоисточники — это, преж- 
де всего, архивы. 
«В архивах Санкт-Петербурга 
хранятся «Документы разных 
лиц, изъятые из сейфов частных  
банков и кредитных обществ, на- 
ходившихся в Петрограде (кол-
лекция)». Крайние даты 1780—
1918 гг.
Наряду с имущественными до- 
кументами — переписка и днев- 
ники разных лиц. 
В этой коллекции и находится  
Дневник Юлии Николаевны Кельх  
(1893 г. — после 1927 г.), сест- 
ры милосердия военного време- 
ни (1915—1916 гг.) Общины Св. Ев- 
гении в Петрограде (Фонд 1102,  
Опись 2, Дело 261. «Жирар-де- 
Сукантон, Лев Львович, барон. 
Дневник Ю. Н. Кельх. Упомина- 
ются события I Мировой вой- 
ны»). Разве не удивительно, что  
девичий дневник (а дневник Юлии  
Кельх, крайняя дата май 1916 г.,  
заканчивается помолвкой с Л. Л.  
Жираром), равно как и письма 
любимых женщин М. М. Плеш-
кову-младшему сохранили для  
нас офицеры, ушедшие на фрон- 
ты Первой мировой войны? Днев- 
ник Юлии Кельх о любви. «Я 
невеста. Я люблю, верю. Люби-
ма так красиво, как никогда не 
снилось, что можно любить». 
И о долге. «Мне хочется разо-
браться в самой себе, почему я 
пошла в сёстры. Потому что я  
чувствовала, что это мой долг».  
Время действия: март 1914 г. —  
май 1916 г. Место действия: 
Петроград (гостиница «Евро-
пейская», Община Св. Евгении), 
Гатчина (Люцевская улица, дом  
30, квартира Лалетиных; 1-й 
Эвакуационный лазарет Ея Им- 
ператорского Величества; дом 
с пандусом (дом Волконской) Ни- 
колаевская улица, дом 20), Моск- 
ва (январь 1916 г., квартира Юлии  
Ивановны Базановой)».
Такое предисловие к дневнику 
сделала Зоя Николаевна, пере-
давая нам его для публикации 
и добавила:

 

мне того счастия, которое для 
меня им бы не было.
Моя жизнь должна быть инте-
ресна. Мне нужно известное ко- 
личество красоты, без неё жизнь  
потеряла бы бо́льшую часть ин- 
тереса, и даже — смысла. И мне  
нужен человек, которому бы я  
отдала сполна всю ту нежность,  
которая с детства накопилась 
в душе, и оставалась там ... не- 
нужной. Правда ... я большую  
(неразборчиво. Далее — «нрзб.». —  
Прим. составителя.) его часть  
отдала, и тем напрасно. Я её 
могу отдать только человеку, ко- 
торый будет глубоко меня лю- 
бить и вполне понимать, и кото-
рому я буду отвечать тем же. Но 
пока, до 25 лет, я желаю поль- 
зоваться своей свободой. Мне 
21 год [1], у меня вполне прилич- 
ные средства [2]. Всё, что мне 
надо (и если вникнуть, это не-
много)  — это знать то, что мне 
нужно для будущего, видеть лю- 
дей, ибо уметь разбираться в лю- 
дях вещь необходимая, и спа-
сёт меня от многих ошибок; как  
можно больше людей и пользо-
ваться тем, чем может пользо-
ваться девушка моих лет; му- 
зыка и живопись, немного пу- 
тешествий. Одним словом, эти  
четыре года я намерена занять- 
ся своим воспитанием, физиче-
ским и нравственным. Летом  
ездить в Англию и Германию для 
языка и людей, зимой — толь- 
ко свою комнату, книги и из-
вестное количество тишины. Не  
правда ли грустно, что именно 
своей комнаты и спокойствия 
для учения я не могу добиться. 
Да, и воздуха и движения, час в 
день, ибо в этот год я с ужасом 

открыла, что моё здоровье дале- 
ко не железное, каким я его 
воображала. Из мягкого, лени-
вого характера, хоть и деятель-
ного, я сделала себе сильный 
характер. Я умею желать и до- 
биться, правда, не всегда. Я ду- 
маю, что теперь я могла бы соз- 
дать из себя ту женщину, кото- 
рой я должна быть, чтобы взять  
у жизни то, что мне надо. А что  
мне надо ещё завоевать теперь  
же, это любовь матери [3], друж- 
бу и уважение отца [4], веру в 
мою искренность.
Мне холодно жить так одиноко  
среди своих. Заставить их по-
нять меня невозможно, они всё 
судят по себе, мы же слишком 
разные. Но заставить отца по-
верить моим намерениям, вер-
нуть его уважение, — это са-
мое важное — тогда я добьюсь 
от жизни всё то, что возможно, 
ибо он мне поможет, а он — силь- 
ный, хоть и не способен мно-
го тревожиться для меня. А с 
его дружбой мне будет легче 
жить. Я не буду чувствовать се- 
бя одинокой, а это чувство — про- 
клятие моей жизни с детства, 
хотя дружбы я много нашла на 
своей дороге.
Выполню ли я эту задачу в че- 
тыре года? Так много и так ма- 
ло. Не знаю. Если Бог поможет.  
Если выполню, то что мне даль- 
ше надо от жизни? Вижу ли я 
ясно это. Кажется, попробую 
объяснить себе и это.

Начинается тетрадь. На фор-
заце — эпиграф (без перевода):

Quant'e bella giovinezza,
Ma si fugge tuttavia;
Chi vuol esse' lieto, sia:
Di doma' non c'e certezza.

11 ноября 1914 г.
Я думаю, момент самый подхо-
дящий начать дневник. Сколь-
ко раз я начинала их писать, 
когда мне было лет 17—19. Но 
они выходили такие грустные, 
мрачные, что их тяжело было 
перечитывать. И не исписав и 
половины, я сжигала тетради. 
Конечно, сейчас менее весело, 
чем когда-либо. Но записки бу- 
дут менее банальны, чем ког-
да-либо раньше, и когда всё это  
совсем, совсем пройдёт, может  
быть не будет тяжело читать. 
Сегодня я заложила свою брил- 
лиантовую брошь. Я не думала,  
что могу привязываться к ве-
щам, и с удивлением прислуши- 
валась, как сердце больно сжа- 
лось. Правда, вещь действитель- 
но фамильная. Как оценщик лю- 
бовался этими бриллиантами! 
Правда, они на редкость хоро- 
ши. Если бы кто знал! M-lle Кельх  
в Ломбарде! И как ни тяжела бы- 
ла вся процедура, я не могла не  
видеть комичной стороны при-
ключения. До января доживём.

12 ноября 1914 г.
Странная логика. Папа матери 
изменял всё время супружеской  
жизни, портил ей существова- 
ние, и всё же, по-своему, любил  
её. Теперь развод его как-то при- 
шиб. И как нарочно теперь си- 
дим без денег! В январе я полу- 
чу тысяч 8. Нужно в ломбарде  
1 300 рублей. 6–7 тысяч, на сколь- 
ко это хватит? Сидит, молчит. 
Разговариваешь, едва отвечает,  
а то совсем не слышит! Всё смот- 
рит на портрет папы[5], единст- 

венного человека, которого он  
действительно любил и пони- 
мал. Так тяжело! Кажется, взял  
бы — и убежал. И он чувствует, 
что я догадываюсь, что и мне 
тяжело, что моё веселье не ис-
кренно. Сегодня была панихи-
да по И. И. К. [6]. Вероятно, есть 
натуры, которые прошлое не в 
состоянии забыть, и я такая.  
И. И. был любимым братом Пе- 
ти [6]. Ну и что же? Да между П. 
и мною давно кончено, любовь 
умерла, а сердце болит, потому 
что я знаю, как П. сейчас тяже-
ло, и мне его бесконечно жаль. 
Почему не всё равно, почему, 
когда и так бесконечно тяже-
ло. Глупое, глупое сердце!
С войны новости прекрасные. 
Скорее бы конец!

(Продолжение следует)

Перевод эпиграфа:
О, как молодость прекрасна, 
Но мгновенна. 
Пой же, смейся! 
Счастлив будь, кто счастья 
хочет, 
А на завтра не надейся.

На фото: 
Юлия Николаевна в форме сест- 
ры милосердия военного време- 
ни 1915—1916 гг., ЦГИА СПб. 
Фонд 202. Опись 4. Дело 70 Лист 5.
Александр Кельх, 1917 г., ЦГИА  
СПб. Фонд 411. Опись 3. Дело 1653.  
Лист 148.

Комментарии
[1] Юлия Николаевна Кельх ро- 
дилась 11 марта 1893 г. ст. сти-
ля в Иркутске.
[2] После скоропостижной кон- 
чины отца, Николая Фердинан- 
довича Кельха, в сентябре 1893 г.  
его наследниками были призна- 
ны дочь Юлия — 7/8 и вдова Вар- 
вара Петровна Кельх. Личное 
состояние Юлии Николаевны 
можно примерно оценить на 
1910-й год, когда было закрыто 
Дело о дворянской опеке мало-
летней Юлии Кельх (более 215 
тысяч рублей в ценных бума-
гах).
[3] Варвара Петровна Кельх (1859,  
Иркутск — 1959, Сент-Женевь-
ев-де Буа, Франция), урождён- 
ная Базанова, дочь Юлии Ива- 
новны Базановой и Петра Ива- 
новича Базанова, внучка Ивана  
Ивановича Базанова, племян-
ница Петра Александровича Си- 
верса, наследница огромного 
состояния, благотворительница,  
владелица «особняка Кельха» в 
Санкт-Петербурге на Сергиев- 
ской, 28 (ул. Чайковского), обла- 
дательница коллекции из семи 
пасхальных яиц Фаберже.
О Базановых см.: Наталья Гаври-
лова, «Иркутские купцы База- 
новы» (Земля иркутская, № 1 (29),  
стр. 76—85. 2006 г. Иркутск); 
документальный фильм иркут- 
ского телевидения 2018 г. «Нет- 
ленное богатство. История Ба-
зановских миллионов»; «Юлия 
Ивановна Базанова: благотво- 
рительная деятельность в кон-
тексте жизненного сценария  
женщины купеческого сосло-
вия второй половины XIX — на-
чала XX в.» (Известия Лабора-
тории древних технологий, Том 
17, № 1, 2021, стр. 163 о Юлии 
Ивановне Базановой).
После смерти Николая Кельха 
Варвара Петровна устроила в 
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память покойного мужа (реали- 
зовав его мечту) бесплатную сто- 
ловую для студентов ИМО на  
400 человек, которая открылась  
12 декабря 1893 г. Все расходы 
по содержанию этой столовой 
(за исключением расходов на 
квас) до марта 1898 г. покрыва- 
лись взносами почётного чле-
на общества В. П. Кельх, но за  
отъездом последней на постоян- 
ное место жительства в Санкт- 
Петербург покрытие расходов 
взяла на себя Ю. И. Базанова 
(А. А. Иванцов, «Историческая 
записка о деятельности Обще-
ства для пособия нуждающим-
ся студентам Императорского 
Московского университета за 25  
лет его существования. (1874—
1898)», Сост. чл. Ком. А. Иван-
цов. — Москва: типо-лит. В. Рих- 
тер, 1899).
Когда говорят о серебряном сто- 
ловом сервизе работы Фаберже  
для готической столовой особ-
няка на Сергиевской, 28, стои-
мостью 125 тысяч рублей, по- 
лезно вспомнить, что «6 октяб- 
ря 1894 г. было утверждено по-
ложение комитета министров 
«О пожертвовании вдовой дей- 
ствительного студента Варварой  
Кельх Иркутскому горному учи- 
лищу принадлежащего ей в г. Ир- 
кутске каменного двухэтажно- 
го дома» … Дом со всеми служ-
бами был оценен в сумму 125 
тысяч рублей» ( С. Ч. Мантуро- 
ва, Государственное призрение  
и благотворительность в Забай- 
калье: историко-культурные 
практики во второй половине 
XIX — начале XX вв.: диссер-
тация ... доктора исторических 
наук: 24.00.01. — Улан-Удэ, 2005.,  
стр. 120).
От первого брака с Николаем 
Кельхом — дочь Юлия (1893, Ир- 
кутск — после 1927 г.), от второ-
го брака с Александром Кель- 
хом — сын Николай (1897 г. — 
после 1904 г.).
По сведениям А.Ф. Кельха (про- 
токолы допросов в 1930 г. Архив- 
ное Уголовное Дело № П-77527), 
с 1905 г. проживала в Париже. 
Свои капиталы держала в Мо-
сковском купеческом банке и 
за границу не переводила (АУД 
П-77527, Лист 10). Почётная граж- 
данка Иркутска с 1909 г.
В феврале 1915 г. развелась с  
А. Ф. Кельхом с дозволением ис- 
тице вступить в брак, в то вре- 
мя как на ответчика — Алексан- 
дра Кельха — была наложена 
епитимья — запрет на вступле- 
ние в новый брак с лицом пра-
вославной веры в течение 3-х 
лет.
[4] Александр Фердинандович 
Кельх (1866 г., г. Чугуев Харьков-

ской губернии — после 1931 г.),  
отчим Юлии Николаевны, её 
дядя (младший брат Николая 
Кельха) и опекун (с 1893 г.), с 
1910 г. — её попечитель, второй 
муж В. П. Кельх.
Воспитывался в 4-м Московском  
Кадетском Корпусе, окончил пол- 
ный курс наук в Тверском кава- 
лерийском юнкерском училище  
по второму разряду (1888—1890).  
В чине корнета 7-го драгунского 
Новороссийского полка вышел  
в отставку по домашним обсто-
ятельствам в январе 1894 г.
После женитьбы на вдове Ни-
колая Кельха Варваре Петров-
не Кельх в 1894 г. (по сведени-
ям А. Ф. Кельха, из протоколов  
допросов в 1930 г. Архивное Уго- 
ловное Дело № П-77527), 26-го 
апреля 1898 г. определён на служ- 
бу в Отдельный Корпус Погра-
ничной Стражи в Петербурге, 
назначен в распоряжение ко-
мандира ОКПС сверх штата и 
без жалованья.
5-го ноября 1899 г. вышел в от- 
ставку по домашним обстоятель- 
ствам в чине поручика.
В 1902—1915 гг. — Помощник 
попечителя детского приюта  
Св. Марии и Елисаветы в Пав-
ловске. В 1916—1917 гг. — Попе- 
читель детского приюта Св. Ни- 
колая в Петрограде. В августе 
1917 г. вышел в отставку в чи- 
не статского советника (ЦГИА  
Ф. 411, Оп. 3, Д. 1653, Л. 2—4).
Из протоколов допросов 1930 г.  
(АУД № П—77527, Лист 11, обо-
рот, 12) в сентябре 1917 г. выехал  
с семьёй (второй женой А. И. Гор- 
киной и её дочерью) из Петро-
града в Сибирь, в Петропавловск,  
и прожил там 2 года. Не рабо- 
тал. Жена подрабатывала порт- 
нихой. Продавали вещи. Когда 
началась Гражданская война 
в Петропавловске, переехал в 
Томск, где войны не было. При 
белых нигде не работал, жили 
на привезённые с собой средст- 
ва. В феврале 1920 г., уже при 
советской власти, поступил на  
работу делопроизводителем До- 
рожного подотдела Томского Губ- 
комгоссора. (Губернский коми- 
тет государственных сооруже-
ний. — Прим. ред.) Был уволен 
по сокращению штатов в 1921 г.  
В то же время, в анкете на выезд  
из СССР (после 1926-го и до  
1930 гг., АУД № П—77527, Лист  
14, Лист 14, оборот) указывал  
членство в профсоюзе строи- 
телей с 1919 г. по 1921 гг., в проф- 
союзе горнорабочих 1921—1925 гг.  
и с 1926 г. — в профсоюзе стро- 
ителей. В 1921—1923 гг. дело- 
производитель, затем секретарь  
Сев. Гр. Рудников «Кузбасса». 

Вернулся с семьёй в Ленинград  
в 1923 г. Брался за любую ра-
боту в кооперативах и артелях, 
предлагал шпагат в магазинах,  
продавал папиросы вразнос, тру- 
дился с женой в артели «Крас-
ный короб» по производству кон- 
дитерских изделий. Жили впро- 
голодь. Сохранился черновик 
письма к архитектору В. И. Ше- 
не (АУД № П—77527, Листы 8,  
оборот и 9), в котором А. Ф. вкрат- 
це описывает свою жизнь пос- 
ле 1917 г., при советской влас- 
ти, после утраты состояния и 
имущества, и просит 100 рублей  
в долг с возвратом половины пос- 
ле перевода от Варвары Петров- 
ны, а остального — по 3—5 руб- 
лей помесячно. Иначе ему не 
выбраться из круговорота зай- 
мов в кассе взаимопомощи и вы- 
четов из зарплаты («вот этот  
круговорот и сгубил меня окон- 
чательно», АУД № П—77527, Лист 
9). Архитектор Василий Шене  
был одним из авторов «особня- 
ка Кельха» (д. 28 по ул. Чайков- 
ского).
С 1923-24 по 1928 гг. он вёл пе- 
реписку с первой женой В. П. 
Кельх и получал от неё денеж- 
ные переводы через банк, «Спа- 
сибо, не забывала меня Варва- 
ра Петровна … всего около 800  
долларов США …, из своих скром- 
ных средств…» (АУД № П—77527,  
Лист 9). С 1929 г. — конторщик 
Рудметаллторга.
Кельх А. Ф. был арестован 25 
октября 1930 г. Полномочным  
Представительством ОГПУ в Ле- 
нинградском военном округе по  
подозрению в совершении пре-
ступлений, предусмотренных 
ст. 58-11 УК РСФСР (участие в 
контрреволюционной органи- 
зации). Постановлением Трой-
ки ПП ОГПУ в ЛВО от 25 янва-
ря 1931 г. осуждён к высылке в 
Восточно-Сибирский край сро-
ком на три года. Вещественных 
доказательств по делу не име-
лось. Место отбывания ссылки  
и год смерти неизвестны. Заклю- 
чением прокуратуры города Ле- 
нинграда от 27 июля 1989 г. 
Кельх А. Ф. реабилитирован.
[5] Николай Фердинандович 
Кельх (1860, С.-Петербург — 1893,  
Москва), отец Юлии Николаев-
ны Кельх (1893 — после 1927 г.), 
первый муж Варвары Петровны  
Кельх. Старший сын Фердинан-
да Каспаровича Кельха (1826, 
С.-Петербург — 1886, Москва, 
учитель, вышел в отставку в чи- 
не статского советника в 1885 г.,  
в 1878 г. стал кавалером орде-
на Св. Владимира, что дало его  
детям потомственное дворянст- 
во) и Агаты-Амалии Кельх, урож- 
денной Фурман.

Окончил юридический факуль- 
тет ИМУ с дипломом Действи-
тельного студента. 
В 1886 г. — помощник присяж- 
ного поверенного Тростянского,  
секретарь Общества для посо-
бия нуждающимся студентам 
ИМУ. После женитьбы в 1892 г.  
на Варваре Петровне Базановой  
уехал с ней в Иркутск. На его 
средства была в 1892 году по-
строена школа в селе Подыма-
хино, Усть-Кут, одно из самых 
старых учебных учреждений 
Иркутской области.
Николай Кельх откликнулся и  
на финансирование экспедиции  
Ф. Нансена (на корабле «Фрам»,  
1892—1893 гг.) и по совету баро-
на Толля оплатил покупку ез- 
довых собак («Фрам в открытом  
море», Ф. Нансен, 1956 г., стр. 83)  
и организацию складов припа-
сов на Новосибирских остро-
вах. Ф. Нансен в 1893 г. назвал 
гору на Таймыре, восточнее за- 
лива Дика, горой Кельха. Сте-
кающая с горы река в 1937 г. 
была названа топографами ре-
кой Кельха. Скончался в 1893 г.  
от паралича сердца в возрасте 
33-х лет. Похоронен в Москве 
на Введенском кладбище в «ча-
совне Кельха».
[6] Любимый брат Пети — 
«И.И.К.» — Списки погибших 
печатались на первой странице  

газеты «Новое время», № 13890.  
Петроград, вторник, 11(24) но-
ября 1914 г.
«В среду, 12-го ноября, в церкви  
св. муч. Мирона, Л.-Гв. Егерско- 
го полка (Рузовская ул.), будут  
отслужены заупокойная литур- 
гия и панихида по павшим в бо- 
ях: капитане князе Иване Ива- 
новиче Кугушеве, подпоручикам  
князе Данииле Александрови- 
че Друцком и князе Вадиме Ива- 
новиче Оболенском. Литургии 
в 10 час. утра.»
Капитан князь Кугушев Иван 
Иванович, по инициалам боль-
ше никто не подходит. Командир  
4-й роты. Выпускник Павлов-
ского военного училища 1897 г.  
Отличился в делах против не-
приятеля. Погиб у деревни Ска- 
ла (Skala) в наступательных боях  
на Краков (Польша) 07.11.1914 г.  
Погребен в склепе 05.12.1914 г.
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Геннадий Садомовский открывает выставку

Валерий Третьяк на фоне своей картины 
«За пределами двойственности»

Владимир Филатов «Осведомитель»

Юрий Чудновский «Голубая кровь»

НЕОБЫЧНАЯ КАРТА 
ГАТЧИНСКОГО РАЙОНА

ЗАВИСТЬ «МАЛЫХ 
ГОЛЛАНДЦЕВ» ОБЕСПЕЧЕНА

Лоскутное панно-карта Гатчин- 
ского района было создано в  
рамках проекта, направленно- 
го на укрепление межнацио- 
нального и межконфессиональ- 
ного согласия, поддержку и раз- 
витие языков народов России, 
проживающих на территории 
Гатчинского района. 
В создании панно участвовали  
12 мастериц клуба «Сударуш- 
ка». Руководитель клуба Анна  
Градович говорит, что они гор- 
дятся тем, что у них получи- 
лось. Чтобы представить гран- 
диозность сделанной работы, 
назовём несколько цифр: кар-
та состоит из трёх полотен, 
центральная часть два на три  
метра, боковые — шириной один  
метр, общая площадь двенад-
цать квадратных метров. Всё 
это полотнище простёгивали 

Каждое представление новых  
работ художников Товарищест- 
ва сопровождается зрительс- 
ким вниманием. Нынешняя 
выставка не исключение. Это  
объясняется не только мастер- 
ством художников, но и мно- 
гообразием форм и приёмов, 
благодаря которым каждый ав- 
тор смог вложить в свою рабо-
ту иной смысл и своё видение 
тех или иных аспектов. Неко-
торые передавали идею через  
классицизм  отточенных линий,  
переходов и детализацию. Дру- 
гие же воспользовались более  
абстрактными приёмами, где 
точные линии заменили, ка-
залось бы, хаотичными маз-
ками. 
Художник и руководитель Гат- 
чинского товарищества худож- 
ников Геннадий Садомовский 
поделился своим пониманием  
«другого» искусства.
— Другое искусство смотрит в  
будущее, оно отходит от наше- 
го времени и старается заста- 
вить человека переосмыслить  
жизнь и то общество, в кото-
ром он находится. 
По словам Геннадия Петрови- 
ча, представленные картины  
«другие» не столько по форме,  
сколько по содержанию: «При- 
дя на выставку, вы увидите в  
некоторых работах стопроцент- 
ный реализм и даже «малые 
голландцы» (Нидерландские 
художники XVII века, которым  
была свойственна отточенная 
техника и ясность компози-
ции. — Прим. авт.) могут поза- 
видовать нашим работам. При  
этом они полны нюансов и по-
рой тайных смыслов».
И, правда, — выставка поража- 
ет своей смысловой нагрузкой  
и масштабами работы. Здесь  
можно увидеть картину, вы-
полненную на основе фрески 
XII века Мирожского монасты- 
ря во Пскове, которая, как от- 
мечает Геннадий Садомовский,  
«50 лет пролежала в мастерс- 
кой», ожидая свой выход в свет;  
работу, чей «смысл двойствен- 

вручную. Вручную обшивали  
тесьмой. Для того, чтобы при-
шить один метр тесьмы, затра- 
чивали час; всего пришили 30  
метров. 
Красивое яркое изделие экспо- 
нировалось в Гатчине, в кино- 
театре «Победа». Дальнейший  
его путь лежит по поселениям.  
Лоскутная карта будет участ- 
вовать в различных меропри-
ятиях, и выставляться на все-
общее обозрение в поселен-
ческих Домах культуры. 
— Мы гордимся, что участво-
вали в этом проекте, и таким 
образом ещё раз обратили вни- 
мание на прекрасный вид де- 
коративного искусства — лос- 
кутное шитьё, — сказала Анна  
Градович.

АС-Медиа

ности жизни позволяет выйти  
за её пределы и увидеть кра-
соту мира во всём его вопло-
щении», как подчеркивает ху- 
дожник Валерий Третьяк. На 
выставке также представлены  
работы неизвестных авторов, 
спасённые от мусорного бака 
не безразличными художни-
ками.

В Гатчинском кинотеатре «Победа» —  
в рамках заседания при главе администрации 
ГМР по межнациональным отношениям — 
представили работу клуба лоскутного шитья 
«Сударушка» Карташевского ДК.

В столице Ленинградской области открылась 
выставка Гатчинского товарищества художников  
«Другое искусство», посвящённая многообразию 
смыслов и идей, воплощённых в живописных 
полотнах.

— К сожалению, на свалке по- 
рой оказываются очень достой- 
ные работы, — комментирует 
руководитель Товарищества. 
Без ярких впечатлений от вы-
ставки не остались ни зрите-
ли, ни участники.
— Выставка очень интересная,  
очень разные взгляды худож- 
ников на существующую ре-
альность. Это очень здорово! 
Браво нашим гатчинским ху- 
дожникам! — поделилась ху-
дожница Елена Курчатова. 
Участник выставки Валерий 
Третьяк отметил: «Это третья  
выставка в «Доме художника»,  
и она получилась необычной 
благодаря авторам, которые, —  
экспериментируя и выражая 
себя, — смогли показать все  
свои чувства и эмоции через 
разные формы воплощения».
Вернисаж посетили предста-
вители музея истории города 
Гатчины, Центральной город- 
ской библиотеки им. А. И. Куп- 
рина, отдела культуры и туриз- 
ма Гатчинского района. Все они  
поздравили художников с от-
крытием выставки и высоко 
оценили их работы. 
Выставка «Другое искусство» 
работает в «Доме художника» 
(г. Гатчина, ул. Урицкого д.25) 
до 5 февраля, с четверга по 
воскресенье, с 14.00 до 19.00. 
Вход бесплатный.

Любовь РУДЕНКО

Я помню
Помню о маленькой 
девочке Валечке,
(от роду только двух лет),
как она что-то не то 
съела в садике
в тот злополучный обед.
Несколько дней и растаял 
ребёночек,
горе для матери ― страх.
Вот там, у гроба, ― 
он тень на обочине ―
Помню я всё, Ленинград!
Стоны, могилы, и гробик ―
он маленький ―
можно поставить вон там?
Чёрной землёй он засыпан
на кладбище.
42-й год, ― весна!
Помню, состава стук,
огни семафорные,
помню огонь и нужду;
Дедушка, рóдный,
я ПОМНЮ, о подвиге,
облаком в сизом дыму.
Как по дороге железной 
у насыпи
шёл, удаляясь во тьму,
поезд израненный,
воем наполненный,
тот, в 43-м году.
Взрывы. Налёты.
Кружáт, как стервятники,
чёрные крылья крестов.
Дедушка, ПОМНЮ,
хоть ты не рассказывал,
как было вам нелегко.
Помню
Я ужас при виде мизинчика
в студне на рынке и тьму...
Бабушка, страшно!
Как же вы выжили,
В этом вселенском аду?
Низкий поклон!
Но и тем не оплачены
стоны твои, Ленинград!
Только в душе,
как огнём (в ярком пламени),
лики ушедших стоят!

2019–2022, 
Наталья МАЗУР 
(ГОЛОЩВИЛИ), 

внучка Ленинградцев

— Как бы Вы определили 
свои отношения с поэзией?
— Поэзия не любит быть в от- 
ношениях. Свобода — кредо по- 
эзии! Мне она позволяет быть  
с ней в дружбе. Это не отноше-
ния, а, скорее, более глубокое 
чувство. Чувство УВАЖЕНИЯ  
и эмпатии (с моей стороны  
точно). Ведь надо уметь «пой-
мать волну» и не разбиться о 
скалы критиков.
— Опишите идеального чи-
тателя. Среди Ваших чита-
телей есть такие? 
— Идеальный читатель тот, 
кто откликается на рифмы,  
строчки, голос и чувствует те- 
бя; кто слышит, и чьи глаза 
блестят от прочитанного и 
увиденного.
— Окуджава мечтал поужи- 
нать с «Александром Сер-
геичем». С кем бы Вам хоте- 
лось «в «Яр» заскочить, хоть  
на четверть часа»? 
— Ой, боюсь из «Яра» в чет-
верть часа не уйти. Могу ска-
зать, так как я пишу стихи и  
для деток, и про детей, то хо- 
тела бы я посидеть в «Яру» 
с Юрием Энтиным и Борисом 
Заходером. Думаю, что и им 
была бы интересна встреча в 
легендарном «Яру».

«БИТВА ПОЭТОВ―2022»: 
ГАЛЕРЕЯ УЧАСТНИКОВ

Наталья МАЗУР  —  
г. Санкт-Петербург 

Обладательница приза «За 
стихи, согревающие душу». 
Диплом вручается за уме-
ние тепло и душевно раз-
говаривать поэтическим  
языком, как со взрослыми,  
так и с детьми.


